

Mussumba.

Ein Städtebild aus dem Lunda-Reiche im Süden des Kongostaates.

Mussumba, die Hauptstadt des Matiamvo *) im Lunda-Reiche, bietet zur Anlage einer Station den Europäern nicht bloß ein gesundes Klima, sondern auch, obgleich 150 d. Meilen von der Küste im Innern gelegen, mehr Sicherheit des Lebens und des Eigentums als manche Küstenstadt.

Das Klima der Gegend von Mussumba gleicht in der That dem eines nicht heißen Sommers in Deutschland, sodaß der Europäer dort ebenso leben kann, wie in seinem Vaterlande, ohne im geringsten von der Bitterung ungünstig beeinflusst zu werden. Der Reisende, welcher von einem heißen, nicht gefunden Küstenstriche allmählich weiter und weiter nach Osten zieht, trägt den besten Maßstab eines heißen und nicht milden, günstigen und ungünstigen Klimas an seiner Gesundheit von Gegend zu Gegend mit sich fort, und wenn er 8 Monate lang und länger in Ländern gereist ist unter ungewohnten Entbehrungen und Strapazen aller Art, die an der Küste die verschiedensten Krankheiten zur Folge haben würden, ohne auch nur im geringsten von einer Unpäßlichkeit befallen gewesen zu sein, so wird er berechtigt sein, das Klima als ein ganz besonders gesundes zu schildern; und unter dieser Voraussetzung kann ich das Klima der Länder zwischen dem Lulua-Fluß und Mussumba, sowie den letzteren Ort selbst, für außerordentlich angenehm und gesund erklären. In zweiter Linie würde sich Mussumba besonders darum für europäische Ansiedelungen eignen, weil der ganze Volksstamm des Lunda-Reiches, namentlich aber die Einwohner in der Mitte des Landes, die Kalunda**), ein gutmütiges, friedliches und dem Europäer gewogenes Volk sind. Während diejenigen Kalunda, welche fern von ihrer Hauptstadt***), das Land bewohnen, nicht intelligent genannt werden können, zeichnen sich die

*) Matiamvo st. Muata Jamvo (Großer Vater Jamvo), nach der Aussprache der Eingeborenen.

**) Ka heißt der Mann, Lunda das Land; Kalunda, der Lunda-Mann.

***) Das Land der Kalunda beginnt wenige Tagereisen westlich vom Kassai-Strome und ist nicht zu verwechseln mit dem der Kiofo, welche ebenfalls in Lunda wohnen und Untertanen des Muata Jamvo sind.